
在第十一居中國、琉球歴史闊係研討會

開幕式上的致詞

中國第一歴史橿案館副巡視員 呉元豊

尊敬的各位専家 、學者，

尊敬的女士『1、先生『,: 

大家好 ！

今天 ，大家窓集一堂，召開「第十一届中園 、琉球歴史開係研討

會」 。｛直此研討會開幕之際 ，我謹代表國家橿案局副局長 、中國第一歴

史橿案館館長胡旺林先生 ，代表中國第一歴史橿案館全膿同仁，翌寸研討

會的順利召開致以熱烈的祝賀 ！並向在座的新老朋友表示親切的問候 ！

光陰似箭 ，中國第一歴史櫓案館輿沖縄縣教育委員會的學術合作 ，

已経走過了 25個春秋 。従 1991年雙方首次答署學術合作備忘鋒開始，

在中國第一歴史橿案館和沖縄縣教育委員會的共同努力下 ，通過雙方

諸多専家和學者的積極参輿和辛勤工作，無論在橿案史料的掻掘整理方

面 ，還是在學術研究領域 ，都取得了世人鵬目的成果 。

従中國第一歴史橿案館所蔵 1000余萬件清代公文橿案中，陸墳務

掘整理出近4000件中琉開係橿案 ，除拍撮成縮微膠片分批提供沖縄縣

教育委員會収蔵外 ，還先後編輯出版清代中琉闊係橿案史料 38冊 。這

些橿案史料的編輯出版 ，為學界提供了翔責而系統的第一手原始資料，

有助於中琉開像史的深人細緻研究 ，開拓新的研究領域 。同時 ，也為沖
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縄縣教育慶文化財課史料編輯班修訂《歴代賓案》提供了賣貴的参考資

料，有助於提昇《歴代資案》修訂工作的質量。

根撼雙方所笞合作備忘鋒的規定，毎 2年或 3年，雙方輪流承欝ー

次學術研討會，迄今畢孵了 11次，輿會専家和學者提交論文 70餘篇，

其中第一届至第十屈會議的論文，由沖縄縣教育委員會相組編輯成《論

文集》出版，共計 10冊。通過召開學術研討會和編輯出版學術論文，

既促進了中琉開係史的研究，又加強了雙方人員的學術交流，培養和牡

大了學術研究隊伍 。本學術研討會已経成為雙方相互學術交流的重要平

壼，越束越引起學界的開注和重視 。

非常榮幸，我作為ー名満文橿案工作者，従 1995年在沖縄召開的

第三届研討會開始，先後参加了第三屈至第八届及本屈的 7次研討會，

著重利用満文橿案撰窯學術論文 7篇，提交到研討會上交流，受益匪

浅。 可以説，因有如此便利的學術交流平豪，我才有機會歩人中琉開｛糸

史的研究領域 ，並藉此平憂提高自己的學術研究水平和能力 ，取得了未

曾預料的研究成果 。有威於此，我誠懇地希望紺績僻好這一學術研討

會，紺績編輯出版 《論文集》，一如既往地為學界和研究人員提供相互

交流的平憂，促進中琉闊係史研究 。

本次學術研討會上，中國第一歴史橿案館提交論文 4篇，分別是伍

媛媛女士的《明清時期中琉交往的特設機構ーー福州柔遠騨》、王金龍

先生的《道咸間英法駐琉及交渉問題述析》、張小鋭女士的《試述内務

府奏鎖橿内中琉闊係之橿案》，以及我本人的《清初琉球國王舅馬宗毅

出使束華及其意義》 。這4篇論文，王要根撼我館所蔵満漢文橿案和沖

蠅縣教育磨史料編輯室修訂出版的《歴代賓案》，並参考其他相開的文

献資料酎中琉歴史開保的相闊問題及其橿案進行了有益的探討和評述，
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以供輿會的各位専家 、學者相互討論和交流 。

最後，預祝本屈中琉歴史開係研討會圏満成功 ！

謝謝大家 ！
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